

Nuestra ventana del número anterior ha sido reconstruída con "cal y cemento" y para mayor coquetería adornamos la fachada con unas espigas de "arroz" y una mazorca de "maíz".

JUSTICIA SOCIAL

Año IV Núm. 149

Mahón, 9 Junio 1934

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

INSTANTÁNEA POLÍTICA

EL ESTORBO AZAÑA

Va adquiriendo caracteres de violencia la campaña vil y canallesca emprendida por toda la España monárquica y podrida contra el Sr. Azaña.

En la información de la prensa derechista, sin excluir a ninguno de nuestros diarios locales, reseñando extensa y tendenciosamente la vista de la causa de "Casas Viejas", pudo advertirse el piadoso propósito de envolver en las redes de aquel proceso al prestigioso político. Porque esa prensa ha echado al olvido que el tan manido asunto de "Casas Viejas" fué detenidamente examinado por las Cortes Constituyentes.

Una comisión parlamentaria, integrada por todos los sectores políticos, se trasladó a aquel tristemente célebre villorio y sobre el propio escenario de la tragedia, inquirió, averiguó y estudió detenidamente la génesis y el desarrollo de aquellos sucesos escalofriantes. La conclusión de la comisión fué unánime. El único cargo que se atrevió a formular algún miembro de la referida comisión contra el Gobierno fué su ignorancia por la realización de aquellos sucesos, ignorancia que excluía categóricamente, toda responsabilidad por participación gubernamental.

El Gobierno no se enteró de la perpetración de aquellos crímenes porque le fallaron sus órganos informadores oficiales. El Alcalde de Medina Sidonia, radical, no participó al Gobierno la concisión de anormalidad alguna. El Delegado del Gobernador de Cádiz, también radical, no sólo calló sino que en la plaza de la República arengó a los guardias de asalto, después del asesinato, por haber prestado un gran servicio a la República. Hemos creído oportuno refrescar esos recuerdos para imputar la responsabilidad de la ignorancia gubernamental a elementos radicales.

Pero lo más cínico del caso es que los periódicos portavoces de esa campaña vil, como "A B C", "El Debate", fueron precisamente los que más se solidarizaron con los grandes crímenes de la monarquía; los que callaron o justificaron los tormentos de Montjuich, el asesinato de Ferrer, de Lairer, de Salvador Seguí...

Terminada la vista de "Casas Viejas" otra nueva ofensiva se prepara contra el Sr. Azaña. Algunos abogados de Madrid solicitan la eliminación del Colegio de Abogados del ilustre autor de "La Corona". Deseáramos, por lo mucho que queremos y admiramos a Azaña, prosperara tan descabellado propósito. Un Colegio presidido por Melquiades Alvarez, integrado por Abogados de la catadura moral de Alba, Lerroux, Calvo Sotelo, Emiliano Iglesias, Basilio Alvarez no puede albergar a Don Manuel Azaña. Son psicologías que éticamente se repelen.

¿Por qué estorba Azaña? Por su inmenso valer. Azaña es un valor europeo, el exponente más alto de la República. A su lado han quedado esfumados los que se creían figuras preeminente del nuevo régimen. Y la humillación no suele ser fácilmente perdonable.

Además, y esa es la razón primordial, Azaña es hombre de una austeridad acrisolada, de una moralidad socialista y desentona entre la hediondez de sus detractores. Si Azaña tuviese un chalet en San Rafael y un palacio en Madrid y acciones de la Auto-Estaciones y participación en el negocio del maíz y arroz; si hubiese sido pródigo con las compañías ferroviarias, con el clero y con el Puerto de Melilla, los que hoy le combaten encarnizadamente serían sus botafumeiros más entusiastas. Pero ser revolucionario y honrado, en estos tiempos de tanta abyección, es delito imperdonable.

Pierden el tiempo quienes tratan de eliminarle de nuestra vida pública. Esa campaña contribuirá a enaltecerle. La impopularidad tiene su grandeza. Sobre todo cuando se goza de ella entre los sectores más inmortales y podridos de la política española.

A. J.

PLENOS PODERES

La pelota en el tejado

Como era de esperar, la consigna lanzada por Calvo Sotelo—plenos poderes para el Gobierno—ha encontrado sus "valiosos" simpatizantes en la Cámara. Sin contar con la ya prevista simpatía del águila financiera de la C. H. A. D. E., también el grupo cedista por boca del señor Villalonga se manifiesta de acuerdo con la salvadora fórmula calvosotelista, a condición de que

exista un "Gobierno capaz y una mayoría robusta para apoyarlo". Después que llevamos perdida la cuenta del tiempo transcurrido entre estado de prevención y alarma con censura de prensa más o menos descarada, es como para echarse a temblar al pensar en lo que puedan consistir esos plenos poderes que reclaman los representantes del gran terratenientismo represen-

tado por Gil Robles, del capitalismo financiero respaldado en la Lliga y de la incipiente gran industria cuyo hombre de paja es el señor Lerroux.

Porque en el fondo sólo se trata de eso: de implantar una dictadura de la oligarquía plutocrática, en detrimento de la media y pequeña burguesía, ahorrando aún más de lo que lo está a la clase asalariada. Y se comprende perfectamente que así sea sólo con tener en cuenta la tarea del actual Parlamento. Lo de menos es la aprobación de los presupuestos. Las actuales Cortes tenían por misión proteger al gran capitalismo industrial votando los ochenta... millones para los submarinos con el fin de poner a flote la zozobrante Constructora Naval, aumentar las tarifas ferroviarias y terminar con la ley de Términos dejando libres las manos del capitalismo latifundista. Conseguidos esos sus fundamentales propósitos, la aprobación presupuestaria se hará de prisa y corriendo para cerrar las Cortes. Pero antes de que esto llegue urge la formación de un Gobierno, que llaman mayoritario, al que se le entreguen esos plenos poderes que no es más ni menos que una forma vergonzosa de implantar la dictadura fascista.

Que tales designios no se le ocultan a la clase trabajadora, es fácil averiguarlo sólo con otear el panorama que no podemos traer aquí porque nos lo impediría la censura. Pero ¿cómo reacciona ante los acontecimientos inminentes la media burguesía que pueda estar vinculada a los auténticos "partidos" del centro de Sánchez Román y Martínez Barrio, y la pequeña burguesía que pueda seguir a la Izquierda republicana? A nuestro juicio dicha reacción no se manifiesta por parte alguna. Y si lo hace se muestra tan débil e inocentemente que no parece sino que esa plenitud de poderes gubernamentales no va ni a rozarles siquiera el pelo de la ropa; cuando es indudable que el desarrollo y hegemonía del gran capitalismo no puede tener lugar sin ir anulando la pequeña propiedad de paso que se proletarianizan sus poseedores.

Si la voz de Sánchez Román, uno de los fundadores del partido republicano nacional, no se oye por parte alguna, días atrás pronunciaron sendos discursos, en Sevilla y Coruña, el radical demócrata Martínez Barrio y el izquierdista Azaña. Martínez Barrio expone todo un programa francamente dieceochesco: mantenimiento estricto de la pristina doctrina del partido que fué radical. Pero, a pesar de llamarse radical demócrata, ni se acuerda del pobre artículo 75, ni de los haberes del clero, ni de la celeberrima Amnistía ni de tantas cosas cuyo olvido es imperdonable.

Por su parte Azaña, en su discurso de la Coruña, aboga por el restablecimiento del espíritu del 14 de abril ¿Cómo lograr ese restablecimiento? "La revolución—dice el líder de la izquierda pequeña burguesa—trajo la República ¿Queréis Re-

pública? ¿Sí? Pues habréis de hacer la revolución"

Se comprende, lógicamente, que a medida que va transcurriendo el tiempo y la pequeña burguesía libra, infructuosamente, batallas retóricas, se vaya radicalizando. Pero no se comprende que todo su radicalismo quede condensado en resucitar la incruenta revolución del 14 de abril, porque aquella incruenta revolución ha traído esta cruenta "pacificación de los espíritus". Y es que, como la historia no se repite, a la pequeña burguesía se le presenta el siguiente dilema: o perecer como clase legítimamente pequeña poseedora o lograr su salvación unida al

proletariado. Lo demás es soñar pensando que el 14 de abril se va a estar repitiendo cada dos meses.

MODESTO LLANO

NOTA.—En el pasado artículo se deslizó una errata de caja, que por su importancia queremos subsanar.

En donde dice: cuando el partido socialista esté en la cúspide del Estado y haya organizado su defensa desde el Poder y haya olvidado la gran propiedad. Debe decir: «cuando el Partido socialista esté en la cúspide del Estado y haya organizado su defensa desde el Poder y haya abolido la gran propiedad».

M. LL.

A la mujer obrera menorquina

Indiscutiblemente quién siente más de cerca las penalidades de la falta de trabajo es la mujer.

Ella y únicamente ella es la quien tiene que soportar las negativas del tendero que ya no quiere fiarle porque no vé la manera de cobrar lo atrasado.

Ella es la que tiene que recibir las impertinentes visitas del casero, y ella es la que en todo momento y en todo lugar calla y sufre las consecuencias del ignominioso paro forzoso.

¡Qué triste cuadro presenta el hogar del mísero obrero!

El marido, en su constante desespero porque no halla el trabajo remunerador que le permita llevar el sustento de sus hijitos, está sentado en un rincón meditando quizá que ya es hora de dejar de lado lo que equivocadamente llaman honra y lanzarse sobre la presa que le proporcione dinero, porque dinero es lo que falta en su mísero hogar. ¿Es institución de Cristo—pensará—que mientras unos naden en la abundancia mis hijos se mueran de hambre?

"El dijo" "DAD DE COMER AL HAMBRIENTO". ¡Falso, mentira!

Ellos, esos privilegiados que sostienes con tu voto, porque al votarles afianzas su poderío, esos son los que ahora en lugar de ofrecerte un plato de cocido para tu mesa exhausta se burlan de tu miseria porque saben que su predominio sobre tí es poderoso y que tú a pesar de tu mísera situación no serás capaz de rebelarte.

¡Demasiado saben que todo tu revolucionarismo no se excede de los linderos de una mesa de taberna!

Mas en la mujer ya no es lo mismo, no puede ser lo mismo. No, a ella no es la vana palabrería de promesas, de un futuro bienestar lo que vá a convencer, ella es más positiva ella quiere y exige sin blanduras ni encorvamientos, pan para sus hijos vestidos para sus hijos, y escuela para sus hijos. Porque ella es madre tan buena madre como la potentada señorona, es decir, más buena madre porque ella no dejará de amamantar sus hijos aún que le desfigure la es-

beltez de su cuerpo. Ella lo ha parido y ella lo criará. Y si a esa madre se le niega el necesario sustento para esos pedazos de sus entrañas, se transformará en leona que sabrá defender sus cachorros a dentelladas.

¡Compañeras! ¡Madres obreras! Ante la manifiesta cobardía de los que tenemos la osadía de llamarnos aún del sexo fuerte cuando más de utilidad sería que nosotros vistiéramos la femenina falda y que nos obligásemos al laboreo doméstico, ciframos la esperanza en tí porque sabemos que tú por el solo afán de defender a tus hijos no retrocederás ante las balas del opresor capitalismo.

¡Mujer menorquina! ¡Viva la Revolución Social.

FRAY MATIAS

PICARESCA MUNICIPAL

El conflicto del tirante

El hecho ha tenido lugar en un municipio que se caracteriza por su actividad. Tan rápidamente se mueve el citado Ayuntamiento que parece que está quieto. Los ediles tan íntimamente están unidos a sus escaños que se confunden con ellos. Por eso, a veces parece que están vacíos, porque los concejales respectivos se han ido compenetrando de tal modo, que concejal y sillón forman una sola cosa. No se sabe en dónde termina la poltrona y en dónde comienza el padre del pueblo.

Acaeció que el Alcalde fué visitado por el enterrador del Cementerio municipal, en demanda de que le fuere reparada su mísera morada. Previo informe del arquitecto, que también era tan despierto como el municipio, se convino en reforzar las paredes de la modesta vivienda del sepulturero utilizando un tirante que, según el propio Alcalde, se conservaba en un depósito que existe en el Hospital Municipal.

Y cuentan las crónicas que desde entonces la actividad de los municipales se ha visto agravada por tenerse que dedicar a la busca y captura del tirante.

(Pasa a la pág. 2.ª)

¡Niñas, al salón!

Si alguien de ustedes hubiese leído estos últimos días, un parrafito publicado en «El Socialista» hubiera visto la concordancia existente entre el epígrafe que encabeza estas líneas y el omnimodo y sugestionador poderío que ejerce sobre sus sumisos diputados, nuestro flamante Dollfuss español.

Niñas, al salón, grita la segunda ama a sus pupilas y ellas sumisas y obedientes acuden solícitas a ofrecer su cuerpo al mejor postor.

Niños, a votar, grita la voz del Dollfuss a sus disciplinados diputados, y ellos también acuden prestos a la voz de su amo, y se disponen a votar lo que su amo les manda que voten, aunque no sepan lo que votan.

¿Habéis visto, caros lectores, mayor concordancia entre un diputado y una ramera?

Y así como la prostituta, por el desgaste natural de su vendible cuerpo, desciende en categoría, ese descenso también se produce en el pequeño diputado, celoso de las mil. Para muestra ahí va toda una botonadura.

¡A votar! gesticula el jesuítico Gil Robles a sus diputados, y todos ellos como enjambre de abejas, acuden presurosos al hemicycle. Pero eso no tendría nada de particular, si se tiene en cuenta que en esos partidos apostólicos, la disciplina es la causa primordial.

¡Y ahora es cuando se produce el fenómeno que motiva el escribir estas líneas!

El partido radical, completamente triturado, es causa de que alguno de los diputados que formaban en sus filas, abandonen sin escrúpulo alguno a su patriarca y procuren congratularse en lo sucesivo con el Dollfuss de Salamanca, acudiendo prestos a votar cuando éste lo solicite.

¿No es verdad, señor Rey Mora? ¿No es exacto lo que digo, don Teodoro Canet y Menéndez?

Hay que asegurar las mil aunque en lo sucesivo haya que ir a postrarse a los pies del Santo padre.

Pero, a V. señor Canet, no debe de reprochársele nada de esas claudicaciones. Los que olemos a República, ya sabíamos lo que V. podría dar desi; pero a esos pazguatos que aún militan a sus órdenes aguardando el ansiado enchufe que V. les prometió, que para eso se pinta V. solo, a esos... a esos si que muy bien podría decirseles que a tal señor tal criado.

Porque ya llega a los límites de lo inverosímil que después de haber puesto de manifiesto su infidelidad republicana, pueda haber hombres que llamándose republicanos, sigan manteniendo en su lista a un sujeto sin dignidad ni conciencia ciudadana.

Jóvenes republicanos del «17 de Enero» ¿qué esperáis a borrar de vuestra lista a ese individuo que en nada os enaltece?

EN XEC DE SES URNÉS.

Ciudadela Junio 1934

Federación Obrera de Menorca SECCION BIBLIOTECA

Con el fin de facilitar la labor de organización se ruega a los compañeros que tengan en su poder libros de esta Biblioteca, los devuelvan.

Asimismo se participa que, mientras duren los trabajos de organización, ésta permanecerá cerrada.

El Bibliotecario, Juan López Morillo.

Sociedad de Obreros Albañiles y Similares «La Unión»

Esta sociedad ha satisfecho en concepto de subsidios a los compañeros Bernardo Pons Moya 5 días a razón de 2'50 que suman 12'50 y a Francisco Riudavets Expósito 7 días también a razón de 2'50 que suman 17'50 siendo ambos dados de alta.

El Depositario, Magin Pons.

Para el señor Delegado del Gobierno

¿Cuántas medidas existen para la censura de Prensa? Lo preguntamos porque nuestro número pasado tuvo que salir mutilado con motivo de un entrefilete insignificante; y, en cambio, «El Bien Público» se permite combatir a la huelga de campesinos calificándola de revolucionaria.

Pues bien; señor Delegado, o se nos deja opinar sobre el mismo tema o se le hace enmudecer a «El Bien Público». Porque de lo contrario habrá que pensar que lo de la censura es una de tantas medidas «de embudo» que tenemos que soportar, como soportamos la mala t aducción de la libertad de prensa que nos dan muchos gobernantes lerrouxistas, periodistas para mayor escarnio. Con razón se dice que no hay peor cuña que la de la misma madera. ¡Ah! Y conste que en lo de la madera nos referimos a la periodística. Que respecto a la caoba lerrouxista nosotros nada tenemos que ver con ella, gracias a Dios y sus servidores don Alejandro y Gil Robles.

Alabanzas

merecidas

El Ministro que va dejando las haellas más funestas de ese desdichado Gobierno, es el Sr. Salazar Alonso.

Con sus bigotillos a lo «charlot» y su eterna sonrisa, va destituyendo Ayuntamientos socialistas y republicanos de izquierda, que son tan escasos los que hoy subsisten que se podrían contar con los dedos de la mano.

Se comprende que su ilusión—vana quimera—sería el meterse a los trabajadores en el puño.

Por eso, no encontramos extraño que recientemente se le homenajeara, felicitándole por su labor y ensalzándole para que continuara por el mismo camino.

Los organizadores de ese homenaje—cómo nó— todos sabemos quienes fueron, nos bastó el verle rodeado de ellos para formarnos el concepto que se ha de tener de esa camarilla de esbirros de la clase trabajadora; parecía exactamente al rey Herodes con su corte de honor.

Ahora con la previa censura y la delicadeza de declarar las huelgas ilegales, por revolucionarias, nos ha dado una prueba más de su desvario en servir a los privilegiados.

No es extraño, pues, que la Unión Comercial e Industrial de Menorca, en el boletín del corriente mes, alabe al Sr. Salazar Alonso y recuerde a sus afiliados el discurso que hizo el actual Presidente Dn. Román Parpal cuando fué elegido para este cargo.

Tiene razón «El Socialista» cuando dice que el Gobierno Samper es apoyado por los monárquicos y hasta alabado por ellos. Sinó, aquí está la prueba. El Presidente de la Unión Comercial Sr. Parpal, que todos sabemos que es monárquico hasta la médula de los huesos, dijo en el discurso que hizo cuando fué elegido, que el salvador de España sería el Sr. Salazar, y ahora para que los afiliados de dicha Unión se acuerden, se reproducen sus palabras en el boletín.

Estamos contentos que la Patronal haya hecho públicas tales manifestaciones, así los trabajadores sabrán con quienes tratan, y empezaba a ser hora de que no ocultaran lo que son; enemigos de todo régimen de igualdad y justicia.

ARIEL

CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**

¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

Notas referentes a La Mola

Vamos a comentar el hecho del despido efectuado en la Mola el día 26 del pasado mes de mayo, y en su consecuencia el estado en que se deja a cuarenta familias de esta localidad, por conveniencias más o menos de gran importancia para los señores Teniente coronel y Comandante respectivamente. Ni el recato necesario han tenido para demostrar a los que despedían, que verdaderamente era como habían dicho anteriormente porque HABIA SOBRENTE DE PERSONAL. Luego quedó en descubierto que tal manifestación era puramente de formulismo, y que ni sobraban ni han sobrado dichos despidos. Pero en este caso yo tengo algo que manifestar a la opinión pública.

Y creo que no está de más si recordamos que en pasados meses aparecieron algunos artículos en JUSTICIA SOCIAL, y también salió una carta que hacía referencia a la semana de cuarenta y cuatro horas semanales por ser petición legal y justa.

A decir verdad, de aquella carta no se ha tenido ni la más mínima contestación. De donde se puede deducir que el señor comandante está completamente de acuerdo con las palabras manifestadas por el señor Celador de las Obras, y que verdaderamente era él quien las dictaba. ¿Qué hay una Ley que dice que en todo lo que sea de término Municipal de Mahón el patrono viene obligado a dar a sus obreros dicho beneficio? ¡Pero que le importará eso a la Comandancia, si ellos tienen su responsabilidad salvada manifestando a los obreros que en el ramo de Guerra no ha salido nada que diga que se debe dar eso a los obreros que trabajan en dichas obras!

Pues después de manifestado eso, y recordando lo que en dicha carta se decía, que si intentaba escribir sería despedido de las obras, nos encontramos con que es muy cierto que no es sobra de personal, sino que les estorban aquellos obreros que encontrándose dentro de una sociedad sindical puedan estar más o menos enterados de lo que a ellos les pertenece.

Hay que ser mudos para trabajar en dichas obras, y pasarlo todo por alto. De este modo, no pasen cuidado los obreros, que el trabajo será imperdurable en dichas obras.

Pero vamos a lo manifestado referente al sobrante de personal. Sobran cuarenta obreros y tienen que ser despedidos. En dichas obras hay obreros de Mahón, Villa-Carlos, San Luis, Alayor, Mercadal, San Cristóbal, Ferrerías y Ciudadela. Pues bien ¿Saben ustedes a quienes se despidió? Se despidió a los de Mahón y Villa-Carlos que son los que por estar dentro de la capital no han podido o no han querido aprender

ningún oficio del campo. En cambio nos encontramos con que, además de los obreros que se han quedado de los pueblos, han mandado todos aquellos otros que actualmente estaban trabajando en Llucalarg. Hay «sobrante» de personal ¿Quién lo duda?

JUAN DOMINGUEZ
De la Juventud Socialista
de Mahón

PICARESCA MUNICIPAL

El conflicto del tirante

(Viene de 1.ª página)

No ha faltado incluso la luminosa inteligencia que propusiera la adquisición de un «Mercedes» para seguir la pista de la humanitaria barra de hierro.

Pero a pesar de todas las pesquisas y pésefe a la innegable actividad del Concejo, el tirante, como la célebre capa, no aparece por toda la población.

Como es difícil poner puertas al campo y mesuras en las lenguas mal intencionadas, la murmuración no ha tardado en aparecer. Y ya no falta quien asegure que el célebre tirante, con pujos de gran señor, sintiéndose ofendido porque lo recluyeran en el Hospital, se trasladó por sí solo a un gran hotel en construcción en el pueblo de nuestro cuento.

¿Qué los objetos inanimados no pueden trasladarse de un lado a otro así como así? Según y como. Cuando los objetos son propiedad de un Municipio y cuando el Municipio ha resuelto el problema del movimiento continuo, los objetos se contagian con la actividad y hasta vuelan como el tirante provocador del conflicto.

Agrupación Socialista de Mahón SOLIDARIDAD CON LOS OBREROS METALURGICOS DE MADRID

Continuación de la suscripción voluntaria pro huelguistas metalúrgicos de Madrid:

	Ptas.
Suma anterior.	26'00
Bernardino Sintés	2'00
Juan Pons	0'50
José Hernandez	1'00
Pedro Riudavets	0'50
Luis Jover	1'00
Lorenzo Seguí	0'50
Antonio Mercadal	0'50
Lorenzo Febrer	2'00
Una Socialista	2'00
Pedro Cardona	1'00
Un simpatizante	0'50
A. G.	1'00
Suma total	38'50

Bajo el signo de la euforia

¡VOTAD A LAS DERECHAS!
¡VOTAD A LOS RADICALES!

Acaban de publicarse unos datos de la Oficina central de colocación del Ministerio de Trabajo, acerca del paro obrero, que constituyen un formidable alegato de la «pacificación espiritual» emprendida por el conglomerado radical-gilroblista.

El total de parados ascienden a 703814 trabajadores. En el mes de febrero existían 16352 menos parados que en enero. En cambio en el mes de marzo aumenta el número de obreros en paro en 41531 más y en abril siguen ascendiendo registrándose un aumento de 78718.

El total de 703814 de obreros en paro suponen, calculando a cuatro individuos por cada familia de obrero parado, cerca de ¡tres millones! de españoles condenados al hambre.

¡ROMPAN FILAS!

La otra tarde al suspenderse la sesión parlamentaria, los diputados de la Ceda se lamentaban de que los radicales no asisten desde hace mucho tiempo a las sesiones de Cortes. Criticaban este abandono y dejadez, que redundaba en perjuicio de todos ellos.

—En realidad—decían—, quienes han votado la proposición de confianza al Gobierno hemos sido nosotros, y las demás derechas, pues en el salón había solamente unos ocho diputados radicales. Esto no debe pasar ni un día, y debe ser el jefe del partido, señor Lerroux, quien imponga severamente la disciplina a sus diputados.

El ex conde de Vallengo se lamentaba igualmente de la ausencia de los diputados radicales, y decía:

—El Gobierno está cada día menos asistido de sus correligionarios. Nosotros hemos votado la proposición de confianza; pero en la otra hemos dado orden de no votarla, porque es intolerable lo que hacen los diputados radicales.

También el diputado radical señor Arrazola, hab'ando con los periodistas, se lamentaba igualmente de que sus correligionarios no acudan al Parlamento en sesiones de importancia y trascendencia como la de esta tarde, en que se votaba nada menos que una proposición de confianza al Gobierno.

—Somos catorce — agregó— los que venimos al Parlamento y los que cumplimos con nuestro deber en las Comisiones. La otra tarde, cuando se discutía lo de los jueces municipales, había en el salón de sesiones tres diputados radicales, y esta tarde menos de los catorce, pues llegó un momento en que había en el salón seis. Tiene razón la Ceda cuando dice que son ellos los que votan la confianza al Gobierno.

Hablando de este mismo asunto, los diputados monárquicos decían que ello evidenciaba el partido radical se desmorona, que ya está completamente liquidado, habiéndose divorciado de la opinión pública y del Parlamento.

—Ese partido — decían — está hundido No le quedan nada más que los ministros que hay en el Gobierno y los catorce diputados que siguen a esos ministros.

COMENTARIOS

Como en Varsovia

El señor Delegado del Gobierno de la República en Menorca, acompañado de D. Ramón Bustamante, ha recorrido esta isla de punta a punta.

Después de enterarnos por la prensa diaria local de la precedente noticia vivimos tranquilos, porque sabemos que no se han cumplido, afortunadamente, los siniestros vaticinios de estos días. Ni la más insignificante partícula de la cosecha ha sido quemada. No ocurre nada, absolutamente nada.

¡Ah...! ¡Y qué peso nos ha quitado de encima el señor Delegado!

Descanso bien merecido

Otra noticia interesante que nos comunica "La Voz de Menorca":

Desde el miércoles se halla entre nosotros el vice-presidente de la Diputación Provincial, nuestro paisano D. Antonio Tudurí Carreras, personaje que goza de mucha influencia entre los eufóricos.

No creemos que la visita de este señor obedezca a motivos de trascendencia social y política como suponen algunos de sus correligionarios bobalicones. Nada de eso. El señor Tudurí Carreras ha venido a Menorca sólo para descansar, después de sus jornadas fatigosas en la Diputación que han estropeado física y moralmente su cuerpo.

De otra escuela

Ahora resulta que en Ciudadela hay Alcalde, un Alcalde de cuerpo entero que como buen radical se sacrifica por el pueblo.

Quien lo conoce a fondo nos asegura que es más liberal que el Lord mayor de Londres por no haber sido educado en la escuela del personaje de la Marsellesa, en la que hicieron su aprendizaje el señor Lerroux, don Juan Manent y la mayoría de los hombres que nos gobiernan, antiguos soldados de la legión de los "bárbaros".

Por eso el Alcalde de Ciudadela es partidario de las procesiones y de las monjas, a las que en modo alguno quiere levantar el velo para hacerlas madres.

Suciedad

El mismo articulista que en "La Voz" nos habla del Alcalde de Ciudadela, hace referencia sin precisar a cosas sucias que despiden malos olores.

Ya comprendemos. El articulista seguramente piensa en la cloaca radical que apesta.

Desesperación

El pleito que motivó la separación de Martínez Barrio del Partido Radical no está del todo liquidado por cuanto continúa el malestar en dicho Partido especialmente entre los diputados.

Ahora se piensa poner el veto al grupo de Martínez Barrio y esto provocará nuevas separaciones en el grupo parlamentario.

La pugna entre los incondicionales de Lerroux y los de la tendencia que se inclina a la izquierda va tomando caracteres dramáticos, dando lugar a reuniones y más reuniones de diputados radicales para llegar a un acuerdo que se hace cada día más difícil a pesar de los sobrehumanos esfuerzos del jefe para conseguirlo.

Lerroux ya no goza de aquella autoridad que le permitía hacer y deshacer a su antojo; ahora se le piden continuamente explicaciones porque son varios los diputados que no se fían de él, temiendo éstos que los conduzca a un despeñadero en donde no sea posible encontrar salvación.

Vamos, que la cosa se va poniendo mal del todo y que el remedio no aparece por parte alguna. Mayor desgracia no cabe.

Lerroux no se equivoca

Muertos, heridos, contusos. ¿Que más? Pocas noticias sino éstas de carácter fúnebre y desagradable comunican estos días a la prensa el ministro de la Gobernación y el subsecretario en sus notas oficiosas.

¿Pero no habíamos quedado en que la pacificación de los espíritus era un hecho?

El pago a la traición

En "A B C" y "El Debate" lo mismo que en la demás prensa monárquica y clerical, se hacen grandes elogios del señor Lerroux y del Gobierno Samper.

Es natural que ello ocurra, como también lo es que la prensa republicana censure a D. Alejandro por sus claudicaciones y al Gobierno por su actuación desdichada.

Los aplausos de los monárquicos son la prueba más concluyente de la traición llevada a cabo por los dirigentes del Partido Radical.

Nuestra tarjeta

Don Policarpo ha enviado su tarjeta al señor director de "La Voz de Menorca".

Que en Ciudadela haya Alcalde todavía está por demostrar.

El que se hayan gastado de 130.000 a 140.000 pesetas al año, en obreros sin trabajo, no creemos que lo diga don Policarpo como demostración de desprendimiento del señor Alcalde ni de todos los señores que forman el Ayuntamiento.

El dinero gastado en obreros sin trabajo, lo ha pagado el pueblo, no el Alcalde.

Los cuatro soles que forman la constelación de Sirius, por mucha que sea su magnitud, no llegarán a alumbrarnos con las luces que se alumbramos con las luces que se alumbramos don Policarpo y que también paga el Ayuntamiento.

El Alcalde de Ciudadela tiene tantas cosas que perdonar a don Policarpo y muchas de ellas por exceso de luces, que bien merece que don Policarpo rompa algunas lanzas a su favor.

También yo envío mi tarjeta al señor director de JUSTICIA SOCIAL sin que por ello me crea un héroe ni nada que lo parezca. Aquí no pasará nada y si pasa algo, será cerveza, mucha cerveza.

GLIEP Y DACHA

Ciudadela, Junio de 1934.

PELÍCULAS Y POLÍTICOS

Una carta de "Orphea Film"

Monsieur Camille Lemoine nos escribe una larga carta, con membrete de la Orphea Film, S. A., que vamos a resumir. Primero: Don A. Lerroux, presidente de su Consejo de administración; según la noticia de "El Debate", no es don Alejandro sino don Aurelio. Hecha la aclaración, contestamos: "Tanto monta, monta tanto..."; pero, en fin, si Orphea Film, S. A., tenía interés en evitar la confusión, pudo poner en vez de la inicial del nombre, el nombre entero. Era lo obligado. Segundo: Protección a la industria cinematográfica nacional ¡De perlas! Todo cuanto venga a facilitar ocupación a nuestros artistas y a nuestros músicos nos parecerá de perlas; pero nos hemos vuelto desconfiados—no es nuestra la culpa—y encontramos sospechosa una coincidencia. Coinciden también determinadas entidades con los propósitos estatales! Y tercero: Mr Camille Lemoine no niega haber comparecido ante la policía de Barcelona; pero nos arguye con su libertad; argumento poco consistente en pluma de un francés que sabe o debe saber que Staviski no llegó a estar en la cárcel.

De "El Socialista"

COMO CAMBIAN LOS TIEMPOS

ANIVERSARIO

Ayer, día 8 de junio, se cumplió uno de los aniversarios de la detención de D. Juan Manent Victory, Director de "La Voz de Menorca" que estuvo en la cárcel por haberse permitido censurar acremente la colocación de colgaduras con motivo de la fiesta del "Corazón de Jesús". Al señor Manent se le siguió proceso, encargándose de su defensa el abogado palmesano señor Suaus.

Tal vez arrepiñándose de lo ocurrido el Sr. Manent, actual Gobernador de Baleares ha autorizado este año la colocación de colgaduras en los balcones de Palma, reparando así el agravio que cometió contra la Iglesia Católica, Apostólica y Romana, de la que D. Juan es muy respetuoso desde que dejó de ser revolucionario.

NOTAS SUELTAS

Se ganó la sotana

No hay duda, se la ganó el señor Manent autorizando la procesión de la Trinidad, acto frailuno y provocativo. Por dos razones. Primera porque las manifestaciones callejeras se prohíben cuando son de carácter obrero o republicano y al autorizarse la de los frailes se concede a éstos un privilegio irritante, más irritante todavía si se tiene en cuenta que vivimos en régimen de República laica, según reza la Constitución. Y la otra razón es que la aludida procesión se ha organizado este año como trágala a la República puesto que hacía cuarenta años que no se había hecho indignando por ese motivo al pueblo, que lo tomó como un desafío.

Lo dicho, señor Manent, se ha ganado usted la sotana, que le pinta muy bien, mejor que el sayal de laico. Después de todo, lo que gobierna esa República de lerrouxistas y cavernícolas es la sotana. Por eso se ha hecho despreciable.

El cristo de los alfareros

Sabido es que los alfareros, lo mismo que hacen tuberías de cloaca fabrican cristos, y un día necesitaron los patronos de ese gremio un cristo que hiciera milagros, y lo fabricaron, llevándolo con gran solemnidad a la Iglesia del Socorro. Del templo lo sacaban cada año el día de la Trinidad, paseándolo en procesión por el barrio. Cuando tenía que salir, sus guardadores, que son frailes, pedían cuartos a los vecinos, pues el cristo no hacía milagros si no daban dinero. Se cuidaba de la recolectarlo una Junta compuesta de patronos. El cristo de los alfareros, que así se le llamaba, era como Santa Rita y otros santos, una fuente de oro, pero nadie participaba de sus milagros más que los patronos que se enriquecían con el sudor de sus trabajadores, mientras éstos arrastraban una vida miserable. Esto les hizo abrir los ojos, y desengañados se negaron a soltar más perras. Los patronos, que tenían que cargar solos con el mochuelo, acabaron por no soltarlas, y el cristo dejó de salir en procesión durante más de cuarenta años por falta de pasta.

Este año los guardadores del cristo han recordado a los patronos alfareros la existencia del santo mila-

groso y la conveniencia de crear nuevamente la junta de patronos, sin descuidar lo de la recolecta, que no podía alcanzar a menos de cincuenta dureses. Y dicho y hecho, la junta se constituyó; se hizo la recolecta de los 50 del ala y cuando ya el cristo de los alfareros salía a dar el consabido paseito, le sale el diablo al encuentro se entabla combate con él y de un trompazo le rompe la crisma.

Este ha sido el milagro que ha hecho este año el "cristo de los alfareros", por la gracia de Dios, que todo lo puede.

Confía en la Virgen y no corras

Y al ver rodar el cristo por los suelos, los músicos de dicha procesión pusieron los pies en polvorosa, y, sin esperar la propina, se fueron con la música a otra parte. Igualmente tomaron las de villadiego, abandonando cirios inclusive, los fariseos y beatas, y confiaron en la virgen corriendo, curas y monjas, que, espantados, huían de Dios por el miedo que tenían al diablo, con lo que demostraron que son de Dios mientras el diablo no pega.

Pero no todo fueron cobardías, alguien hubo que conservó su sangre fría y siguió la procesión con espíritu de martir. Entre éstos había el recadero de los frailes y organizador de la claque balconera que había de aplaudir la procesión, como trágala, al salir de la Iglesia, sujeto que por más señas es gran aficionado a cantar misas por amor de Dios y... por diez pesetas cada una. ¡Farsante!

De "El Obrero Balear"

Rectificación

En el número anterior y en el artículo titulado "Amor, no: ¡Odio!" aparece un error, (desde luego involuntario) que su autor tiene gran interés en rectificar. En la segunda columna de dicho artículo hay un párrafo en donde se lee "que debiera ser sinónimo de la esclavitud más santa y pura" tiene que decir, "que debiera ser sinónimo de la excelcitud más santa y pura". Valga la rectificación.

Imprenta Balear. • Prieto y Caules, 9. - Mahón

Mientras los radicales desarrollen el programa de la C. E. D. A., ésta no tiene por qué cambiar de actitud. ¿Qué más podemos pedir nosotros? - GIL ROBLES.

El Ayuntamiento no puede sostener la Banda Municipal y acuerda disolverla.

JUSTICIA SOCIAL

El Alcalde, empero, cree que Ayuntamiento puede sostener un auto y un chófer.

Página de la Juventud Socialista Obrera de Mahón

La conferencia del sábado

La conferencia del sábado próximo pasado fué un éxito rotundo, tanto por lo concurrido que se vió el salón de actos de la F. O. M., como por la brillante peroración del compañero José Plazuelo, que supo trazar en breves y sintéticas palabras la labor a desarrollar en los actuales momentos por las Juventudes Socialistas.

Preside el acto el compañero Gaspar Melsión quien en pocas palabras hace la presentación del compañero conferenciante.

Al hacer uso de la palabra el camarada José Plazuelo, dice, que al ser invitado por la Juventud Socialista a tomar parte en dicho acto, no se creía en facultades para hacerlo ya que solo se consideraba un aprendiz de socialista de confusa formación marxista.

Divide su conferencia en tres puntos para el mejor desarrollo de la misma. Primero.

EL ACTUAL MOMENTO HISTORICO

Hizo un razonado análisis del momento histórico detallando y explicando el porqué no pueden medirse los momentos históricos actuales con la unidad de tiempo con los que se miden la vida cotidiana.

En confirmación del materialismo de la historia hace una síntesis comprobada de los porqués de las guerras y la diferencia entre las coloniales y la Gran Guerra de 1914, matadero de millones de seres humanos, por el antagonismo de la clase burguesa entre el capitalismo individualista y la concentración capitalista que con una nueva técnica pretende ejercer la hegemonía en todo el mercado universal.

Observa que la causa fundamental de la guerra de 1914 no fué para terminar con el militarismo teutón. Todo eso del militarismo alemán, del espíritu de revancha del francés y demás tópicos más o menos "felices" pudieron ser motivos ocasionales, pero la causa virtual de la guerra no fué otra sino que las mercancías alemanas iban desplazando de los mercados al resto de la mercancía europea y norteamericana. Dice que es muy probable que en la guerra futura no logre evadirse Rusia pero no porque el capitalismo internacional vea un peligro en el comunismo en tanto éste sea sólo expresión de un sistema político, sino porque la burguesía no puede permitir que en el país de los soviets se produzca más barato que en los

paraísos capitalistas y la mercancía burguesa sea batida por la manufactura socialista.

Continua diciendo que no existe en todo el curso de la historia el caso de la desaparición de una clase víctima de muerte natural. Cualquiera socialista que diga lo contrario, deja de ser marxista para adoptar una actitud reformista, la salliana, en donde tiene su origen el fracaso estripitoso de la social-democracia alemana. Una clase privilegiada no muere, por decrepita que se halle, naturalmente, sino de modo violento. Y el fascismo no se presenta más que así con la posición defensiva y ofensiva del capitalismo, en su última forma, que no está dispuesto a morir, que no morirá si el proletariado no termina con él violentamente.

ESPAÑA BAJO EL PESO DE LA HISTORIA

Con su brillante peroración observa, comenta y expone los fracasos históricos de España y la imposibilidad de competir con los demás países extranjeros.

Dice que basta recorrer de modo sintético la historia de España para convencernos de que se puede levantar el siniestro edificio del fascismo español. Referente al descubrimiento de América y por el histórico retraso de España, pasamos a ser desde este momento un país netamente productor de frailes y guerreros, en tanto se industrializan los demás países mientras nosotros nos vamos sosteniendo a costa del oro del Nuevo Mundo que pasa por nuestras manos para ir a parar al fin a engrosar el capitalismo extranjero. Perora sobre la guerra de la Independencia, del levantamiento de la nobleza contra Napoleón que traía en la punta de las bayonetas "los derechos del hombre". Habla del desastre ocurrido con la pérdida de las colonias y del resentimiento de la monarquía restaurada después de la cándida República y al llegar a 1914 se abre un respiro en la vida de España al convertirla en proveedora de los países beligerantes. Dice, que apenas firmada la paz nos encontramos con que nuestra industria relativamente primitiva no puede competir con la moderna industria extranjera. Habla sobre el advenimiento de la República en España y dice que la República sin sangre no hace más que continuar la tradición española en donde todo se efectúa sin sangre por eso todo es falso.

LA MISION DE LA JUVENTUD EN LOS PRESENTES MOMENTOS

Dice que él sabe de sobra que las Juventudes Socialistas en general poseen una visión clara y exacta del momento revolucionario actual, pero alude a la necesidad de la labor de los jóvenes en los sindicatos para actuar de una forma directa en el taller, en la fábrica, en el campo. La necesidad de los jóvenes socialistas no tiene que limitarse a ser mera fórmula de ostentación de cargos o de insignias sino que tiene que ser una necesidad imperiosa identificada que cuando se enrolen en las filas de las Juventudes Socialistas sepan todos que nuestra organización es un cuadro de lucha en donde nuestro ánimo no debe decaer en ningún momento. Los jóvenes afiliados a las Juventudes Socialistas tienen que ser forzosamente Socialistas de hecho y derecho y no deben en ningún momento confundir la simple cotización con el esfuerzo a realizar para la organización y preparación de la Revolución en marcha. Los jóvenes que no se sientan capaces de realizar este esfuerzo ni merecen el dictado de jóvenes y es contraproducente que estén en vuestras filas.

Una ovación formidable y continua acoge al conferenciante al final de su peroración. El público que fué numeroso salió muy bien impresionado y alentando a la Juventud para que siga organizando conferencias u otros actos que van resultando brillantísimos.

Carnet del Militante

Hoy sábado a las nueve y media de la noche continuará el Ciclo de conferencias organizado por esta Juventud. Disertará el compañero Víctor Rotger de la A.S. de Mahón sobre el tema "Labor inmediata y urgente a realizar por los Socialistas menorchinos".

El próximo sábado día 26 disertará el compañero Francisco Mercadal con el tema "¿Qué podría conseguir la voluntad en acción?"

Los muchos camaradas que se interesaron por el transcurso de la enfermedad del compañero Máximo Arbona Magno, podemos decirles que se a revelado una mejoría que celebramos.

Es nuestro ferviente deseo su pronto y total restablecimiento y que así se pueda reintegrar al seno de nuestra organización política y para la continuidad de sus luchas, de las que la enfermedad le tiene alejado.

UNA VERGÜENZA MAS

El aumento de las tarifas ferroviarias

El día 24 del pasado fué aprobada por el Parlamento el aumento en un 15 por 100 de las tarifas ferroviarias.

Parece que en Mahón nadie ha hecho caso de ese aumento; ni han protestado el Ayuntamiento, ni ninguna entidad. Como que no hay en Menorca trenes, ese aumento como si no nos afectara para nada.

Pero con el tiempo todo se andará, cuando tengan que ir al Mercado y se encuentren que todos los artículos han sufrido un aumento de precio, después que el mal estará todo hecho, pondrán el grito en el cielo. Hasta la hora presente ese pueblo, que muchos hacen ver que es un modelo de cultura, y que sus ciudadanos son asiduos lectores de la prensa, no ha habido ninguno que se haya decidido a comentar, ese "affaire" que de nuevo nos presenta el Gobierno, que se ha sacrificado una vez más en perjuicio de la clase obrera, y ha votado una ley en contra de los intereses de los obreros, y solamente en provecho de los grandes accionistas de las compañías ferroviarias.

Los periódicos locales ni siquiera se han ocupado de dar extensión al asunto, todo se reducirá, que al presentarles las facturas de los fletes en que hallarán el aumento, en que se acuerden de la euforia en que vivimos, pero no lo podrán (como decíamos) hacer extensiva, sino que procurarán ocultarla "La Voz de Menorca" porque el Sr. Canet voló esa ley, y "El Bien Público" por la colaboración que prestaron las derechas.

El tiempo será testigo de esa vergüenza más.

NEOFITO

Municipalidades

Son las siete y media cuando se abre la sesión con la asistencia de los Srs. Pons Sitges, Gomila Manent, Estrada y Olives Sintes.

Después de leída el acta—que es interminable—entra el Sr. Beltrán.

Se aprueban sin discusión varios asuntos que habían pasado a sus respectivas comisiones y que tienen una relativa importancia.

Pasamos el tiempo como si estuviéramos en un café pues cada con-

cejal habla de asuntos, que parece que no estamos en una reunión del Consistorio.

Cuando se está para terminar se divisa al Sr. Bagur Aloy, quien seguramente no se acordaría que fue día de sesión, pues de lo contrario no vendría tan tarde (el reloj acaba de dar las ocho.)

El Sr. Beltrán propone que en el paseo de la Libertad se enciendan las luces de verano.

Se acuerda sin discusión.

Suponemos que de estar presentes los concejales derechistas, se hubieran opuesto a la proposición del Sr. Beltrán, pues al anochecer en dicho paseo, con la oscuridad que allí hay, sirve muy bien a las señoritas y a los pollos peras, para conjugarse con el verbo amar, con permiso, por supuesto, de sus beatas mamás.

Los concejales derechistas de estar presentes y haberse opuesto a esa proposición hubieran hecho un gran favor a sus correligionarios, pues siempre es más conveniente para los juegos del amor, estar a oscuras como se estaba antes, que no a media luz, como lo han puesto ahora.

Juventud Socialista de Mahón

SUSCRIPCION DE SOLIDARIDAD PARA CON LOS HUELGUISTAS METALURGICOS DE MADRID

	Ptas.
Juventud Socialista	10'00
Juan Mercadal	1'50
Belgrave Marqués	1'00
Bartolomé Florit	0'50
Francisco Cardona	0'70
Pedro Pons	0'50
Juana Pons	0'75
Antonio Nogera	1'00
Juan Arbona	1'50
Floreal Barber	1'00
Marcial Echevarría	0'50
Juan Carreras	1'00
Juan Raimundo	0'50
Miguel Carreras	0'20
Agueda Andreu	0'25
Isabel López	0'25
Miguel Gomila Cardona	0'50
Miguel Gomila Febrer	1'00
Isabel Torres	0'25
Maria Mercadal	0'50
Rogelio Timoner	0'50
Luciano Beltrán	1'00
Catalina Mercadal	0'25
José López	1'00
Gaspar Melsión	1'00
José Murillo	1'00
Oceania Marqués	0'25
Lorenzo Pons	0'50
Juanita Torres	0'30
Un simpaticante	0'50
Otro	0'30
Suma y sigue	30'00

Gracias al insigne Juan Manent pudo la procesión del Corpus pasearse por las calles de Palma contra la protesta unánime de los palmesanos.